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每周聚焦 /教育周刊

! ! ! ! !在宝山邮政局友
谊路支局，有一个特殊
的窗口，写着“少年邮
局”的字样。每周六，
来自行知初级中学
的学生志愿者们
会穿上和邮政员
工一样的制服，
在这盖戳收发
邮件。记者从
日前举行的
第二届上
海市中小

学生“我爱集邮”系列活动开幕式上获悉，在全国
!"#余家少年邮局中，这是本市目前唯一一家正式
运营的“少年邮局”。
年逾古稀的辅导老师汪昌明，$##!年从别的学

校退休后，来到该校负责集邮特色活动。“绝大部分
学生对邮票的历史、文化知道得很少。”这个老集邮
迷担心，随着通信的减少，再不给现在的孩子讲讲邮
票的故事就晚了。于是，他自编教材，在课堂上告诉
孩子们，“邮票的齿孔有什么作用”“邮戳里包含着哪
些信息”等等。行知初中预备年级每周有一节集邮
课，学期末的全班邮展是孩子们最期待的盛事。
为了准备邮展，%年级男孩王哲斌小心翼翼地

浸泡、吹干每一枚旧邮票，穿上保护套，衬上背纸，

如今他已有了 !##多枚藏品。%年级女孩刘杨去少
年邮局上了 "次班，最开心的是看到有集邮迷特
意跑来，就为了敲上少年邮局的邮戳。
小小一枚邮票，也为孩子们开启了书信文化的

大门。为了获得更多的邮票，汪老师让孩子们给自
己的各地邮友写信，“三八”妇女节、春节、中秋……
给自己的家人、朋友写信。起初，大部分学生连收
信人、寄信人位置都写错，邮票也贴得很随意，渐
渐地，无论是信封还是信纸上的字迹，都工整美观
起来。在汪老师影响下，&#出头的青年教师卢靖也
迷上了集邮。她觉得，书信交流让孩子们变得更加
有责任感，也学会了感恩。

据悉，今年的上海市中小学生“我爱集邮”系
列活动将以“美丽上海”为主题，通过生肖邮票设
计、“我爱集邮”夏令营，“我与邮票的故事”征文、
中美青少年书信交流、青少年主题邮集巡展、送邮
进校园等活动，给小集邮迷们提供舞台。上海市青
少年集邮协会也在日前成立。

本报记者 陆梓华

造梦 助学生重塑理想
在商贸旅游学校，一面笑脸墙迎接着进

校的每个人。每年，学校都会开展“商旅好人”
评选，传递爱的温暖，弘扬奉献的力量。

就读于上海电机学院本科市场营销专业
的小曹回忆起在商贸旅游学校的三年，觉得
是“目前为止在人生道路上收获最多的”。她
参加了校团委、学生会以及丰富多彩的社团
活动，还加入了志愿者服务队，并荣获了黄浦
区优秀团干部等许多荣誉称号。如今，在大学
校园里，小曹凭借着中职校园锻炼出的活动
能力，各方面表现都很优异。

很多家长喜欢把自己孩子和“别人家孩
子”比，商贸旅游学校就请来资深心理咨询师
开讲座，为家长指点迷津。“女儿中考意外失利，
如果不帮她迈好这道坎，那才是真正的失败。
三年后还有再次升学的机会，在商旅校可以学
到高中学不到的本领。”一位做了 $#年小学班
主任的家长如是说。在这里，许多学生赢得了
全国大赛、市“星光计划”比赛等各级各类技能
赛事的奖项，很多学生拥有出国游学、文化交
流、各种拓展眼界磨炼技能的机会。学校让曾经
焦虑的家长看到了孩子的长处，孩子欣喜于第
一次受到了家长的尊重与肯定。

就业 创造高层次机会
商贸旅游学校为每个学生建立了一整套

学生生涯服务系统，提供多样化的生涯规划
指导，降低职业风险。该系统可立体化地评测
学生的个人能力，包括主动学习的态度和能
力，表达和应变能力、执行能力、吃苦耐劳的
精神、心理素质等，并为学生提供展示自己个
性、特长，体现自身价值的平台，以增强学生
的自信心和自我认知。用人单位通过该系统
看到学生在校表现等相关信息，有利于企业
与学生的双向选择。

为了实现学校教育和企业需求“无缝对
接”，学校创造了“习而学的三明治式”人才培
养模式———第一年，安排 !'$周的企业见习，
帮助学生了解职业要求和职业环境；第二年
在学习了相关专业课的基础上，安排 !'$月
的企业教学实习，加强学生对专业知识的理
解和掌握；第三年安排顶岗实习和轮岗实习，
帮助学生全面熟悉工作岗位和工作流程。

校长李小华介绍，在商贸旅游学校，已经
不仅是单纯的用人单位挑学生，学校也对用
人单位严格把关。每年，学生都会走访新老用
人伙伴，根据情况分别区分出“战略伙伴”“合
作伙伴”和“普通伙伴”，不断提升用人单位质

量，保证学生就业质量。在商贸旅游学校最新
的合作名单上，上海证监局、上海外航服务公
司、上海市东湖（集团）公司、衣恋时装（上海）
有限公司、雅诗兰黛（上海）商贸有限公司、迈
辉国际物流、民生银行、国金中心等一批知名
企业和机构赫然在列。

升学 每年升学率95%
! ! ! !三校生高考中，商旅学子连续多年保持
(")以上录取率，考取本科专业的也有不少。
$#!$年，有 $名学生通过 %月高考被上海大
学和上海音乐学院录取，叩开了和普通高中
学生一样的成功之门。今年 (月，商贸旅游学
校将与上海商学院开展合作，招收该校第一
个中高职贯通培养专业———市场营销 !贯通

至商学院连锁经营与管理专业）。双方共同制
定了上海市中高职贯通市场营销专业课程标
准，共同制定教学方案、考核要求，部分高职

教师也将踏上中职讲台。
在商贸旅游学校，学生一入校，学校就会

为有志于升学的学生制定详细的学习计划，
分段做出安排：一年级夯实基础，提供高中课
程供学生选择学习；二年级全面拓展，加强技
能培训，获得高校的专业录取加分；三年级集
中提高，进入高复班进行集中学习和重点训
练。高复班课程由长期执教于高复教学第一
线，具有资深高考教学指导经验的教学骨干
教师担任，有多名教师参与三校生高考教材
编写或高考命题。

商贸旅游学校注重学生的专业技能培
养，组织学生参加各类技能证书考试和技能
比赛，以争取在三校生高考中获得专业录取
加分或免试录取机会。不少学生在全国大赛、
“星光计划”以及市级职教集团的技能竞赛中
展露头角，赢得了高校的橄榄枝。

本报记者 陆梓华

! ! ! !第 !!届“走进美妙的数学花园”上海赛区颁
奖典礼，日前在上海图书馆举行。偌大的报告厅
显得有些空荡荡，预定应有 !%#名获奖学生前来
领奖，结果只来了 *$名学生，另有 +%位家长是
代孩子前来，还有数十名获奖者缺席。

由市关心下一代研究中心主办、尚品教
育承办的此项年度比赛，吸引了全市 %###

名中小学生的参加，每个年级只评出 $#名
一等奖，并将从中遴选出若干名顶尖者参
加全国总决赛。那么，又是什么原因让部
分参赛得奖选手爽约颁奖会的呢？原来，
当天本市还有一场几乎等量级的数学
竞赛要举行。缺席“数学花园”颁奖会

的学生，基本上都是前往另一个赛场赶场子了。
一个颇为耐人寻味的镜头是，如今的各种数

学比赛，已经很少提及“奥数”字眼，甚至有些像
“避瘟神”般躲之不及。那么，在孩子和家长心中，
以奥数题为主要内容的数学竞赛，究竟是个什么
形象呢？记者发现，怀揣功利目的去参加业余培训
或数学竞赛的学生虽有相当比例，但他们大多是
受了家长的影响。求知小学的一名男生说，父母告
诉他，竞赛拿到好名次了，将来小升初就可以派上
用场了。
然而，学生们的想法却与家长有着较大差异。

卢湾第二中心小学四年级的林长昊同学这次获得
了一等奖。他说，自己从幼儿园开始就学习奥数

了，现在每周六还会花半天时间去参加数学班，
“按我现在的学习内容和掌握程度，可能已经达到
了初二年级的水平，像几何、因式分解等，我早已
学过了。”据小林同学介绍，他在班级里的数学成
绩一直排在前列，而且也从没觉得学数学吃力。
他现在参加的业余数学班，七成以上是男生，但
至少半数以上的同学是像他那样，自己很愿意
也很喜欢学数学。当然，业余学校里也看得出，
确有个别同学是被家长强逼来的，他们上课常
常不太专心。七宝外国语小学四年级的范倍铨同
学也表示，能在竞赛中获得一等奖的学生，几乎都
是出于对数学的喜欢，“我们做再难的题目，也不
会觉得是个负担。” 本报记者 王蔚

全市唯一!少年邮局"

小邮政员每周六上岗

为每个学生创造更有底气的未来
上海商贸旅游学校让家长看到孩子的另一种成功

孩子进了中职，很多家长第一反应就是，孩子是个失败者。
然而，在上海市商贸旅游学校，却完全是另一番情形———他们
中，有人带着“上海市三好学生”“上海市优秀团干部”的荣誉毕
业；有人挂着“星光计划”金牌从容地走向职场；有人经过奋斗，
和普通高中同龄人一样，圆了大学梦。

校长李小华说，学校要用精致的办学方式，将每个学生塑造
成“有能力的好人”，为每个学生创造更有底气的未来。

! 喜欢上的课"孩子就积极表现 图 !"#

被逼着学难免不专心，出于兴趣学的孩子很轻松———

喜欢了，就不觉得奥数是负担


